

Texte

⁵⁰ >C'est bon le sel !<
 >Si le sel< >s'affadit< >avec quoi sera-t-il salé ?<
 >Mais vous<
 >ayez en vous-mêmes< >du sel< >vivez en paix les uns avec les autres.<

Premières notes



Gestes

C'est bon le sel	GOÛTER : les doigts s'approchent de la bouche et s'ouvrent délicatement à hauteur du nez.
Si le sel	GOÛTER : les doigts s'approchent de la bouche et s'ouvrent délicatement à hauteur du nez.
s'affadit	La main retombe sur le poignet.
avec quoi sera-t-il salé ?	Les bouts des doigts d'une main se frottent les uns aux autres.
Mais vous	VOUS : les mains montrent les personnes devant soi.
ayez en vous-mêmes	AMOUR : les mains se posent sur le cœur.
du sel	GOÛTER : les doigts s'approchent de la bouche et s'ouvrent délicatement à hauteur du nez.
vivez en paix les uns avec les autres.	PAIX : on se donne la main.

Commentaires

Contexte

Au chapitre 9, les versets 38-50 rassemblent des paroles adressées aux Douze. Ces paroles, sans lien évident entre elles, se rattachent les unes aux autres par la technique des mots crochets : le verset 49 mentionne le feu et le sel, le verset 50 rebondit sur le mot « sel » dans une courte sentence.

Ce verset clôture tout ce qui, dans Marc, précède la montée à Jérusalem.

Structure

- Une affirmation qualitative,
- Une question qui n'appelle pas de réponse,
- Une interpellation « mais vous »,
- Deux brèves exhortations.

Dynamisme

Le geste du sel, repris trois fois, et le fait de se donner la main confère à ce récitatif une tonalité goûteuse et joyeuse.

Le geste de VOUS est une charnière dans ce verset : il fait passer d'une observation générale à une implication personnelle.

Chacun est amené à découvrir le lien implicite entre les deux exhortations ; comment le fait d'avoir du sel en soi favorise-t-il la paix dans la communauté ?

Suggestions d'utilisation

Ce verset n'est pas lu dans la liturgie dominicale. Le récitatif convient pour une rencontre communautaire, un bénédicité.

Il peut être proposé en lien avec les thèmes : Vie – Communauté – Paix.

Pour aller plus loin

Au fil du verset

Chez Marc le sel désigne quelque chose à préserver en soi, c'est plutôt une mise en garde.

Pourquoi ce parallèle entre le sel et la paix ? Dans le Talmud on a deux dictons « beaucoup d'aumône, beaucoup de paix » (P.A. II 7) et « le sel de la richesse c'est la pratique de la charité » (b. Ket. 66b). (J. JEREMIAS, *Jérusalem au temps de Jésus*, Ed. Cerf, Paris, 1980)

Autres commentaires

On trouve un texte ressemblant dans Mt 5,13 « Vous êtes le sel de la terre.../ vous êtes la lumière du monde » où le sel désigne ceux qui viennent d'entendre les "Béatitudes" ; on peut supposer qu'il y a une notion d'envoi.